

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 22.

Mahón, sábado 11 de Enero de 1902.

N.º 6.161.

SECCIÓN POLÍTICA

Las dos morales

Con cortesía y respetos aquí desconocidos discutieron recientemente en París Mr. Buison y el P. Naudet acerca de las respectivas excelencias de la moral religiosa y la llamada moral laica. El ilustre pedagogo y profesor de la Sorbona demostró la superioridad incontestable de esta última, bajo el triple respecto de la obligación, de la sanción y de los motivos. Puso en la razón, intérprete de la realidad, el fundamento del deber. Enseñó de qué suerte, en la evolución progresiva de las sociedades, va la caridad transformándose en derecho. Hizo patente cuánto más imperativa y sagrada es para el hombre la ley que mana de la naturaleza misma de las cosas, que no la que procede de un mandamiento personal.

¿Qué contestó á esto el adalid de la moral religiosa? ¿Afirmó que no hay moral fuera del catolicismo y que todo aquel que no cumpla en su Iglesia es necesariamente un bandido? ¿Dijo que el ser liberal es peor que matar á su padre? ¿Declaró que el mayor de los delinquentes, con tal de que crea, es más digno de estimación y respeto que lo ha sido Pí y Margall? ¿Disculpó todos los vicios en el adepto y menospreció en el disidente todas las virtudes? ¿Aseveró que el robar, matar, incendiar y violar sean cosas santas cuando se ejecutan con un santo fin? ¿Llenó el cielo con los sicarios que han asesinado en nombre de la fe? ¿Proclamó necesaria la guerra civil para la mayor gloria de Dios? ¿Echó de menos las hogueras donde en tiempos mejores se achicharraba á la heregía?

Nada de eso. Propositiones semejantes no se formulan ya sino en los países bárbaros. La moral humana que renació con el Renacimiento ha hecho justicia de tamañas enormidades. El P. Naudet es un católico adulterado por la civilización. Para defender la moral religiosa comenzó por afirmar la unidad intrínseca de la moral. No hay sino una moral, decía. El laicismo trata de inculcarla mediante la razón; la religión se vale al efecto del sentimiento. La moral racionalista podrá ser ley de vida para los espíritus cultivados; la masa ha menester de algo que le hable al corazón y á la fantasía. ¿Se puede decir más claro que los prestigios religiosos sólo son necesarios en razón del estado de atraso y de incultura en que aún se hallan las muchedumbres?

Ya quisiéramos tener por acá un P. Naudet capaz de abrir Seminario donde dar á nuestros clérigos, prela-

dos inclusive, lecciones de cultura, tolerancia, mansedumbre y caridad. Pena da tener que combatir las afirmaciones de varón de tan generosas ideas y tan amplio espíritu. A ello, sin embargo, obliga la verdad. No, no son idénticas la moral católica y la moral laica. Sin duda, á fuer de doctrinas éticas, condenan una y otra por igual determinados actos u omisiones. Fuera de esta analogía en el contenido, todo es en ellas diferente, y aún más que diferente, opuesto. La ley moral deriva para la fe del mandato arbitrario de un Dios personal; para la razón del orden universal de las cosas. La moral es para el creyente monopolio de su Iglesia; para el laico patrimonio de la humanidad. El móvil del bien obrar es interesado en el creyente y desinteresado en el racionalista. El católico tiene su norma de perfección en la autoridad, el Papa, el director espiritual; el racionalista tiene la suya en su propia conciencia. El católico cree en la posibilidad de la santificación por efecto de ritualidades y ceremonias; el racionalista solo fía la redención moral en la eficacia de la virtud. El cristiano, si fuera lógico, detestaría la vida deseando la muerte, evitaría el placer, buscaría el dolor, maldeciría á la naturaleza, renegaría de la previsión, soportaría la injusticia, rompería todos los lazos terrenales y consumiría su triste existencia terrena en un delirante anhelo de la eterna bienaventuranza; la razón ordena hacer todo lo contrario.

Cabalmente por esta contraposición se hace tan imperiosamente necesaria la enseñanza en la escuela de la moral laica. La sociedad no ha menester devotos, sectarios, papistas ni padres del yermo, sino hombres que sean buenos ciudadanos y mujeres capaces de ser excelentes madres de familia. La educación dogmática es, al efecto, más perniciosa que útil. Para adiestrar al niño en el uso de su pensamiento, empieza por inculcarle la necesidad de creer por obligación aquello que no comprende. Para prepararle al empleo racional de su libertad, empieza por someter su espíritu al yugo de una autoridad soberana é indiscutible. Para disponer á arrostrar animosamente la vida, le dice que todo en ella es mal, dolor y sufrimiento; el deseo, tentación; el deleite, pecado, y la felicidad, apariencia. Para hacerle amar la patria, le enseña que su patria es el cielo. Para hacerle amar la familia, pone la perfección suprema en no tenerla. Para formar al ciudadano futuro, le advierte que si su cuerpo es súbdito del Estado, su alma es súbdita del Pontífice. Una Pedagogía discreta recomienda cabalmente lo opuesto de esa educación.

La moral se ha emancipado de la religión, como se emancipó la filosofía, como se emancipó la ciencia, co-

mo se emancipó el arte, como se emanciparon la política y la sociedad. Rindamos el homenaje de nuestra gratitud retrospectiva á los que fueron un día nuestros instructores morales, pero sin hacer de nuestra independencia ofrenda de agradecimiento. Una moral dogmática no sería hoy menos anacrónica que una filosofía tomista, una ciencia escolástica, un arte místico, una política católica ó una sociología ultramontana. No basta que el humanismo haya modificado profundamente la tradicional ética religiosa. No basta que el misticismo transija flójicamente y á su pesar con la realidad y sus exigencias. La sociedad necesita hombres formados en la moral de este mundo. Por lo mismo que es la moral una necesidad tan imperiosa y absoluta para las sociedades, importa sobremedida darle en la razón y en la naturaleza asiento firmísimo é indestructible, evitando así que pueda verse arrastrada y perecer en el naufragio de las creencias.

ALFREDO CALDERÓN.

CORREO DE HOY

LAS HUELGAS

A juzgar por las impresiones que recibimos ayer en la excursión que diariamente hacemos por los barrios fabriles de esta ciudad, el proyecto de huelga general va de vencida pudiéndose considerar como fracasado.

Ayer se trabajó sin incidentes en las fábricas y talleres de Sans, Hostafranchs, barriadas de San Beltrán y Santa Madrona, Ensanche y San Andrés de Palomar, en las cuales habían suspendido las faenas el viernes de la anterior semana en solidaridad para con los obreros de las artes metalúrgicas.

En San Martín, única barriada donde continuó la huelga, se circunscribió ésta á algunas fábricas de hilados y tejidos de la barriada inmediata á la carretera de Mataró. Según nos manifestaron algunas obreras, la suspensión del trabajo ya no era cosa de su voluntad sino de los patronos, alguno de los cuales, al presentarse les dijo que ahora era él quien no se avenía á reanudar el trabajo.

En algunas fábricas se tocó el pito de llamada á la hora de costumbre: en otras á las 8 de la mañana y en la mayoría de las restantes á las 2 de la tarde.

En la barriada del Clot no se vieron los acostumbrados grupos de huelguistas tomando el sol en las inmediaciones del Mercado; por la carretera circulaban los tranvías sin incidentes, habiéndose retirado las fuerzas de caballería de Treviño á las 8 de la mañana.

En la excasa consistorial cesó el aparato de fuerza de los días anteriores, permaneciendo los guardia civiles en una de las dependencias del piso bajo departiendo pacíficamente.

La barriada del Pueblo Nuevo presentó igual aspecto y como en la anterior funcionaron todas las fábricas. Los tranvías no llevaban custodia de civiles ni por el paseo del Cementerio patrullaban los individuos de este instituto.

Tan sólo en la carretera de Mataró, sitio conocido por «Cuatro cantons», se veían algunos grupitos de obreros, en su mayoría mujeres que comentaban la huelga y sus resultados.

Los tranvías del litoral llevan una pareja de civiles cuya precaución cesó después de mediodía: una sección de ocho caballos estaba apostada en «La Granota» pero sus jinetes estaban desmontados. Algunas parejas de policía se situaron junto á la puerta de algunas fábricas como las de Viuda Araño Can Jana, Can Farrés y otras, en las que se había reanudado el trabajo.

En la Rambla del Triunfo, centro de reunión de huelguistas, había algunos grupos de éstos, especialmente cerrajeros mecánicos, en actitud eminentemente pacífica.

Se dijo ayer mañana que en la noche anterior se había celebrado un meeting de obreras en un local de aquella barriada, pero la noticia, según nuestros informes era inexacta.

Entre los obreros era creencia general que las escasas fábricas en que ayer no se trabajó, no se reanudaría el trabajo el próximo lunes.

Detenciones

La policía sigue practicando detenciones: á la del Sr. Lopez Montenegro —quien fué anoche puesto en libertad—ha seguido la de Antonio Gurri, esposo de Teresa Claramunt detenido en la fábrica donde trabajaba.

También lo fué el presidente de un núcleo obrero y el profesor de una escuela laica de la barriada de Sans.

En el muelle

La huelga de obreros descargadores de carbón mineral fué ayer completa, pues no se trabajó poco ni mucho en el muelle de San Beltrán ni en la descarga ni en el acarreo del carbón.

En el muelle permanecieron en actitud pacífica varios grupos de obreros, retenidos en el arranque del muelle de Barcelona por fuerzas de la guardia civil y la policía.

El conflicto entre patronos carboneros y descargadores siguió latente; según noticias, los primeros accedían á aumentar á los segundos media peseta diaria más de jornal de lo que de ordinario les daban, pero los huelguistas no se conformaron, exigiendo las 750 pesetas que piden en sus bases, á lo cual no están dispuestos á ceder por ahora los patronos.

Los patronos han acordado cerrar sus almacenes, viendo que era imposible el trabajo en las condiciones en que se hace, no porque no esté vigilado por la Guardia civil y la policía, sino porque éstas no pueden evitar las coacciones de que son objeto los que trabajan, por parte de los huelguistas cuando aquellos se retiran á sus respectivas casas.

La fuerza pública no les puede acompañar nada más que hasta la calle del Marqués de Duero, Ronda de San Pablo y afluentes, y como quiera que el número de huelguistas es considerable, les aguardan en las esquinas de las calles y la emprenden con los «esquirols» á garrotazos.

La mitad de la guardia civil se retiró después de las ocho al ver que no se reanudaba el trabajo.

Los obreros metalúrgicos

Sigue la huelga entre los de estos oficios en igual estado; la fórmula convenida en el despacho del alcalde ha sido bien recibida por la opinión en general y es de esperar que en la reunión que se prepara será aprobada aunque las impresiones recibidas no son muy halagüeñas.

Ayer fué presentada la instancia para la celebración del meeting, que tendrá lugar hoy á las dos de la tarde en la plaza de Toros nueva, cuyo local ha sido concedido para el objeto indicado.

En el meeting se dará cuenta á los obreros de la federación metalúrgica de la fórmula convenida en el despacho del Alcalde entre los concejales y la comisión mixta de obreros y patronos.

Los patronos

Los patronos de los diversos oficios metalúrgicos cuyos obreros están en huelga, se muestran reservados acerca la opinión que les merece la fórmula concertada.

En su mayoría acceden á estudiar con detenimiento el asunto que tiene en pie uno de los más interesantes litigios registrados en la vida patronal y obrera de esta región.

Anoche se reunió la Junta directiva de la Sociedad de referencia para estudiar las bases propuestas por el Ayuntamiento y es probable que hoy celebren Junta general de patronos.

La directiva expondrá en este acto sus opiniones acerca de dichas bases; según impresiones, lo hará en sentido optimista.

Como parece que los ánimos de la mayoría de los patronos se hallan bien dispuestos, hay que confiar en que por esta vez no se defraude á cuantos se interesan en la solución de estas cuestiones de actualidad.

Los obreros

Los obreros lampistas, latoneros, hojalateros y oficios similares, por boca de su presidente han manifestado que la proposición convenida por iniciativa del concejal republicano D. Odón de Buen, interesa únicamente á los cerrajeros mecánicos, fundidores y caldereros, pero no á aquellos que han tomado parte en la huelga simplemente por solidaridad. Por lo demás, se reservan su opinión particular para expresarla en el meeting que se celebrará esta tarde.

Los cerrajeros mecánicos se reservan también su opinión hasta que la Asamblea de los obreros del oficio haya dado la suya.

Los caldereros, según su presidente Sr. Omedes, son opuestos á la

fórmula de convenio aceptada en el despacho del Alcalde.

El Alcalde visitó anoche al Gobernador, llamado por éste, celebrando una larga y detenida conferencia acerca de la huelga y sus incidencias.

Ayer mañana, en la calle del Hospital, fué agredido por tres huelguistas un niño de once años, aprendiz de un taller de lampista de la calle de la Unión, quien iba cargado con una plancha de zing por encargo de su patrono.

Los huelguistas le apalearon inutilizándole la plancha; á los gritos del niño acudieron los guardias, deteniendo á los agresores y poniéndolos á disposición del juzgado.

Una protesta

El Centro de Sociedades obreras Paz y Justicia de Vich nos escribe para que hagamos público que simpatizan con la huelga que vienen sosteniendo los obreros del arte metalúrgico, lamentando que á pesar de la cordura de los proletarios se tengan que registrar sucesos como los del Besós y otros por el estilo de los cuales protestan por considerarlos atentatorios á la libertad y á los principios humanitarios.

Desórdenes en Zaragoza

Los despachos recibidos de Zaragoza (bastante mutilados por la censura) dan cuenta de una imponente manifestación que ha recorrido las calles, como protesta del traslado del gobernador civil Sr. Avedillo.

Organizóse la manifestación en el mercado, y al llegar á la plaza de la Constitución se dieron, entre otros gritos, muchos vivas al Sr. Avedillo.

Una Comisión visitó al gobernador, expresándole la adhesión de los manifestantes, agradeciéndoles el señor Avedillo tales muestras de simpatía. Respecto á una «visita» hecha por los manifestantes á un convento, solo se sabe que á consecuencia de ella, ha habido varias cargas, algunos disparos y los consiguientes sustos y carreras.

Esto es lo único que, por decirse, puede decirse. La censura no dejaría pasar algo más que pudiera añadir.

Al pasar la manifestación por las calles, las puertas de los comercios se cerraron.

Los manifestantes se proponen dirigir una exposición al Gobierno, solicitando no sea trasladado el señor Avedillo, y caso de ser desatendida su petición, parece están dispuestos á tomar medidas enérgicas.

Informes oficiales

En el ministerio de la Gobernación se ha recibido un despacho oficial de Zaragoza, dando cuenta de haberse celebrado la manifestación antes referida.

En este telegrama se dice que por la mañana se habían repartido unas hojas convocando al vecindario para la manifestación.

En la tal hoja se dirigen ataques al Gobierno y á los clericales como causantes del traslado del Sr. Avedillo, y se recuerdan los sucesos ocurridos en aquella capital con motivo del jubileo.

Algo más contendrá el despacho de referencia, que no ha sido comunicado á los periodistas, por lo menos, hasta este momento.

A lo comunicado sobre lo ocurrido en Zaragoza, puedo añadir lo siguiente:

La manifestación pasó por la Capitanía general dirigiéndose á un convento frente al cual se dieron gritos de «¡Mueran los clericales!»

En esto sonaron varios tiros, que se dice fueron contestados por los del interior del convento.

Con este motivo la guardia civil dió varias cargas, resultando varios heridos por arma de fuego.

También se realizaron varias detenciones.

Después se restableció la tranquilidad.

No obstante, se teme que hoy se reproduzcan los sucesos.

LA PRENSA MADRILEÑA

«El País»

«El País» publica un artículo que titula «Ministros liliputienses».

Dice que es indispensable un ministro de Gobernación de prestigio.

Ataca á todos, en particular al de Gobernación y al de Obras públicas.

En otro artículo, que titula «El fracaso de Urzaiz» dice «El País» que al Sr. Urzaiz se le ataca por los ministeriales precisamente por un hecho que es digno de alabanza.

Se refiere al empréstito ó suscripción de obligaciones del Tesoro últimamente realizado.

Dice que el fracaso de Urzaiz fué debido á que quiso hacer un empréstito en contra del Banco.

Si hubiese imitado á Villaverde y hubiera beneficiado al Banco, el empréstito habría sido un éxito y se hubiera podido substituir la estatua de Mendizábal por la de don Angel.

¿Cómo había de resultar un empréstito que tendía á disminuir la circulación fiduciaria y á perjudicar al Banco?

¿Cómo había de conformarse la gente de dinero con un interés módico y sin garantía, cuando puede lograrlo subidísimo y no correr riesgo alguno comprando acciones de la Tabacalera ó del Banco de España? Pero el Sr. Urzaiz ha pecado de cándido y por esto sus amigos le consideran fracasado.

Con el título «Panamá provincial» dice «El País» que la Diputación provincial se ha comprometido á pagar, nada menos que por espacio de diez años, el kilo de pan á cuatro céntimos más del precio á que lo paga el vecindario.

Todo por favorecer á un contratista.

No cabe mayor cinismo.

«El imparcial»

«El Imparcial» no está conforme con «El Español» en las apreciaciones que este hace comparando la energía y la susceptibilidad de Cánovas y de Sagasta. Dice que «El Español» no recuerda más que los hechos que le convienen.

Dice que el nombramiento de Polavieja para Filipinas, cuando él llevaba el de Primo de Rivera, no demuestra mucha susceptibilidad por parte de D. Antonio.

—Este—según «El Imparcial»—sabía medir las circunstancias; cuan-

do podía mostrarse «terne» lo hacía, y cuando notaba que la marea subía mucho bajaba él la cabeza y dejaba pasar la ola, para volver luego á mostrarse inflexible en el momento oportuno.

El acuerdo franco-italiano

y la triple alianza

El diario de San Petersburgo *Novoje Vremja* se ocupa en un artículo del acuerdo franco-italiano respecto á la cuestión de Trípoli. Entre otras cosas dice que Francia ha concedido amplia libertad á Italia en Trípoli—sitio hacia el cual convergían las miradas de Inglaterra y Alemania—buscando de este modo una amiga y una aliada para las cuestiones que se desarrollen ulteriormente en el Mediterráneo.

El acuerdo franco-italiano, que según el *Novoje Vremja*, existe en forma de convención escrita, es un golpe duro para la política inglesa y lo será aún más cuando el estrecho de Gibraltar perderá todo su valor estratégico para Inglaterra con la construcción del gran canal que atravesando el mediodía de Francia unirá el Mediterráneo con el Atlántico.

El citado colega ruso afirma que el acuerdo franco-italiano tiene también importancia para los intereses españoles en el Mediterráneo. De esta manera se ha iniciado de hecho la alianza de las naciones neolatinas, sueño de tantos pensadores y hombres políticos, que les asegurará para siempre el predominio en el mar latino.

El *Novoje Vremja* concluye asegurando que el acuerdo ha producido en Londres, Berlín y Viena indecible sorpresa porque se ignoraba antes de haber hecho referencia del mismo, el señor Prinetti en la Cámara y el embajador Barrère en la recepción celebrada últimamente.

La cosa se ha comentado mucho en los círculos diplomáticos, creyéndose que el acuerdo, en caso de existir, se debe limitar únicamente á garantizar la neutralidad y la independencia de todos en la cuestión marroquí porque conviene á Francia que el imperio de Marruecos, conserve los actuales límites, sin que caiga en poder de ninguna potencia europea.

El *Arbeiter Zeitung*, órgano de los socialistas austriacos dice que el descubrimiento de Barrère no habrá producido buen efecto á los diplomáticos italianos que no creían oportuno hacer público, por ahora, el acuerdo.

«La cosa—dice—no admite más que una solución: Francia no ofrecerá el dominio de Trípoli á los italianos mientras estos no le den en cambio la separación de la triple alianza.»

El *Temps* dice que la triplice, después de lo revelado, no tiene la fuerza y el valor decisivo de otro tiempo para las potencias.

Felonia carlista

Ha fallecido aquel Soliva, preso en Barcelona á raíz del levantamiento de una partida carlista en Berga. Preso estuvo algunos meses. Se le supuso autor de un complot terrible, que consistía en ganar la ciudad condal para don Carlos. Era Soliva un cabezalla de la guerra anterior y por esto se supuso que obedeció á órdenes de su rey. Lo negó el pretendiente y dejó correr sin protesta ni correctivo la especie de que Soliva había fraguado un levantamiento para justificar la

inversión de fondos que le habían entregado los leales.

¡Pobre Soliva! Indultado recobró la libertad; pero perdió la honra. Se le llamó traidor á su causa y se le tildó de vendido á los agiotistas. Triste, desengañado, abatido sobrevivió el infeliz muy poco á su muerte moral y política. Y hace poco murió de pena, de amargura, asesinado por los «leales», abandonado por su rey y señor.

La miseria en que Soliva ha muerto y en que deja á su familia desmienta la calumnia que le ha matado. ¿Cómo iba á estar subvencionado por los bajistas quien después del fracaso de la intentona de hace poco más de un año vivió en la mayor pobreza?

No. Si aquella intentona se hizo con el dinero de los agiotistas, acaso se enriquecieron los calumniadores de Soliva, los que le llamaron traidor y el que dejó correr, crecer, extenderse la calumnia. De lección debe servir á los carlistas de buena fé, á los que creen en don Carlos, el triste fin de su desgraciado correligionario.

Envié mensaje tras mensaje, carta tras carta, súplica tras súplica, á Venecia, demandando de Carlos VII una declaración que pusiera la verdad en su punto, y demostrara la lealtad con que procedió.

Era una obsesión para Soliva, lograr que su rey confirmara que no había sido traidor, que había conspirado por obediencia á su rey. Todo en vano.

Cuando se convenció el cuitado, de que D. Carlos le desatendía, se empeñó en conseguir abrieran los más conspicuos tradicionalistas una información para averiguar si la intentona que dirigió Soliva había obedecido á manejos bursátiles. Tampoco logró tan justificado recurso.

Abandonado por los suyos, olvidado por su rey, monstruo de ingratitud y perfidia, perdió Soliva la razón y á poco la vida.

La viuda y los hijos del muerto se se proponen vindicar su memoria publicando cartas y otros documentos que prueban que la partida de Berga, fué manifestación de un vasto complot y que nada se hizo sin anuencia de D. Carlos.

Los que con sus desdenes mataron á Soliva, los que le deshonraron villanamente, tratan ahora de comprar el silencio de su familia. Nada conseguirán; pero en todo caso, con lo visto basta para juzgar al partido carlista ó, para ser justos, á sus primates, á sus prohombres y á su rey.

Si ese rey de baraja se niega ahora á que se abra la información pedida por uno de los suyos ¡qué justicia administraría de llegar á ocupar el trono de San Fernando?

Pero á D. Carlos le va bien de pretendiente. Según se ha dicho y no se ha desmentido, cobra dos millones de pesetas del presupuesto de España, millones con que compran su pasividad ministros indignos.

Acaso esos mismos que se negaron á rehabilitar á Soliva, fueran los que tomaran dinero de bolsistas. ¡Quién sabe! De todo es capaz gente tan desalmada é ingrata.

Aprendan, aprendan los carlistas sencillos, los que se dejarían matar á una orden de su rey, los que por el darían hacienda y vida. Aprendan y borren de su bandera el lema rey, que con esto y huir del clericalismo aún pueden ser útiles á la patria. Y el órgano de los carlistas. ¡cómo

calla sobre la muerte de Soliva! ¡Qué poco le conmueve la suerte de la familia de aquel infeliz!

Se comprende. Ha gastado estos días tanta presa en defender como cristiano y caballero á la rama borbónica reinante, que no le queda una figura retórica para consolar á la viuda y los hijos del leal y honrado Soliva.

(De El País).

MAHÓN

Casino «Union Republicana»

SECCION RECREATIVA

Hoy sábado se pondrá en escena la ópera en 5 actos titulada

FAUST

A las cinco y media de la mañana de hoy han cumplido con la ceremonia religiosa de unirse en vínculos matrimoniales, cuyo acto ha tenido lugar en la parroquia del Carmen de esta ciudad, nuestro particular y joven amigo, D. Bernardino Pons Orfila y la agraciada Srta. D.ª Margarita Pons Sintes. Atestiguaron el acto D. Francisco de Paula y D. José Mercadal Olives, ambos vecinos de esta localidad.

La joven pareja se prepara á marchar en el vapor directo del miércoles próximo para Barcelona, trasladándose desde allí al pueblo de Zafra en la provincia de Badajoz, donde deben establecerse, por estar el novio encargado de la máquina de aquella Central eléctrica. Deseamos á los recién casados toda suerte de felicidades en su nuevo estado, enviando á la par á sus respectivas familias nuestra más cordial enhorabuena.

El alcalde de esta ciudad D. Juan Victory Taltavull acompañado de los señores concejales que componen la Comisión de Beneficencia de nuestro Ayuntamiento, han pasado á girar una visita á los establecimientos casa de Misericordia y Hospital civil, en la mañana de hoy.

La compañía lírico-italiana del Teatro principal pondrá en escena mañana domingo, la ópera en cuatro actos del maestro Verdi, titulada UN BALLO IN MASCHERA.

De Barcelona directamente ha fundeado esta mañana á las nueve el vapor correo «Isla de Menorca», siendo portador del correo de la península, algunos pasajeros y variada carga.

En la función lírico-italiana que tendrá lugar esta noche en el Casino «Union Republicana», así como al baile que tendrá lugar mañana por la noche, solo tendrán derecho de suscribirse, los socios cuyos nombres consten en la lista general de afiliados á la sociedad.

Se nos dice que en breve se abrirá

al público de esta ciudad un almacén de máquinas para coser procedentes de una importante fábrica, al igual del que tiene abierto la tan renombrada de «Singer», y con la que puede competir la nueva sucursal que se trata de establecer.

En la viña de Antonio Alcover, camino de Llumesanas, mañana domingo, habrá glosat compuesto por los señores Juan Climent, Lamo Chico de Biniaya y otros que no se nombran, empezando á las dos y media de la tarde.

En dicha viña se expenderán mañana y días sucesivos toda clase de licorés y comidas á precios muy módicos.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 11, 0'16.

Las noticias que van recibiendo en esta Corte así de Barcelona como de Zaragoza, acusan reinar tranquilidad completa en ambos puntos. El gobernador de Zaragoza Sr. Avedillo tan luego fué conocedor de que se le había dejado cesante, se negó á su vez á visitar al señor Villanueva encargado interinamente de la cartera de Gobernación. Madrid 11, 2'45.

El gobernador cesante de Zaragoza señor Avedillo conferenció por teléfono con el señor Sagasta al que anunció llegaría en el tren correo de mañana á Madrid. El gobernador que ha de sustituir al señor Avedillo en el gobierno civil de Zaragoza, después de conferenciar con el gobierno saldrá para su destino á posesionarse del cargo. Madrid 11, 3'55.

Los amigos políticos del Sr. Pidal embajador de España cerca de la corte pontificia, están disgustadísimos ante las declaraciones que hizo ayer el presidente del Consejo señor Sagasta, respecto de aquel hombre público. Madrid 11, 10.

En Buen, provincia de Pontevedra, un grupo de pescadores jeiteros acometió á otro grupo de trañeros que encontró pescando en la ría. Estos últimos en su huida se encontraron con una barca jeitera que destrozaron por completo, é hirieron de dos balazos á los dos marineros que custodiaban la barca. Los pescadores jeiteros han jurado vengarse de este acto de vandalismo llevado á cabo por los trañeros. Madrid 11, 11'50.

Las últimas noticias que se han recibido de Barcelona y Zaragoza anuncian haberse restablecido en ambas capitales la tranquilidad.

Crónica marítima

CAPITANIA DE PUERTO

Baques entrados

Día 11

De Barcelona vapor correo «Isla de Menorca» capitán Ginard con pasaje, efectos y balija.

Buques despachados

Día 11

Para Barcelona y escalas vapor-correo «Menorquin», Cap. Cabot.

Para Torreveja pailebot «San Rafael», pat. Bellot, con 6 trip. y lastre

Cotización Oficial

Madrid 10 Enero á las 16.

4 % interior	72'75
Exterior	79'75
Amortizable 4 p%	00'00
Id. 5 por 100	94'80
Cubas 1886	86'90
— 1890	72'50
Banco España	472'00
Tabacalera	393'50
Paris á la vista	33'40 á 33'75
Londres id.	33'50 á 00'00

Banco de Mahón

	Din.	Pap.
Industrial Mahonesa	75'00	00'00
Banco de Mahón	39'00	41'00
Eléctrica Mahonesa	00'00	25'00
Soc. gen. Alumbrado	101'00	00'00
Marítima	91'00	00'00
Maquinista Naval	100'00	00'00
Idem Residuos	100'00	00'00
Oblig. municipales	68'50	00'00

Mahón 11 Enero 1902.

Comandancia de Marina

Semáforo de Bajoll 10.

Barómetro 764'0

Viento S. E. flojito

Mar llana

Cielo cubierto

Horizontes nubosos

Teatro Principal

Compañía de Opera Italiana

BAJO LA DIRECCION DEL MAESTRO

D. Estéban Puig

Función para el domingo 12 de Enero de 1902

3.ª de abono 3.ª Serie

La ópera en 4 actos del maestro Verdi

Un ballo in maschera

REPARTO

Amelia	Srta. Gils
Ulrica	> Ginovel
Oscar	Sra. Ricci
Ricardo	Sr. Costa
Renato	> Bugatto
Samuel	> Sacardi
Tom	> Rey
Silvano	
Giudici	> Canos

Oficial, Marinari, Guardie, Donne, etcétera, etc.

Precios los de costumbre. A las 8 y media.

CURIOSIDADES

Record de la Aerostación

Los héroes de la ciencia.—Pel gros de las grandes alturas.—Observaciones á 10.000 metros de elevación.

Dos profesores del instituto Meteorológico de Berlín, llamados Berson y Suring, acaban de batir el record de las ascensiones aerostáticas, elevándose á la altura de 10.000 metros, con objeto de practicar observaciones científicas.

Hasta ahora la mayor elevación alcanzada fué de 8.000 metros, por los aeronautas Sivel, y Croce-Spinelli, quienes, como es sabido, pagaron con la vida su atrevimiento al realizar su famosa y dramática ascensión de 1875 á bordo del globo Zenith.

No obstante ir provistos los expedicionarios de sacos de oxígeno comprimido, para procurarse aire en las capas superiores de la atmósfera, un accidente imprevisto les impidió, sin duda, utilizar los receptáculos de dicho gas, muriendo ambos asfixiados en el espacio.

Y es que el hombre, á esas vertiginosas alturas, deja en absoluto de ser dueño de sus movimientos. La rarefacción del aire y el frío excesivo (los termómetros utilizados por Berson y Suring señalaron á 8.000 metros la temperatura de 40° bajo cero) producen la paralización de los miembros y de las facultades. Los músculos se contraen y la respiración se suspende; la razón y la conciencia se nublan. Esto explica como ciertos aeronautas, al llegar á ese estado ejecutan maquinalmente ciertos actos peligrosos, no siendo raro que al

gustos de ellos, al experimentar los efectos de la sideración, hayan arrojado lastro cuando se imponía la necesidad de efectuar el descanso, ó abrieran los sacos de oxígeno cuando necesitaban precisamente aire respirable. Una aberración de ese género fué quizá la que determinó la catástrofe del Zenith.

Los aeronautas berlineses, han podido escapar, por fortuna al gravísimo peligro de la sideración, aunque corrieron gran riesgo de perder la vida. Al llegar el globo á los 10.000 metros, los atrevidos expedicionarios sufrieron un desvanecimiento, no muriendo como sus antecesores Sivel y Croce gracias á haber tenido la precaución de atarse á la muñeca la cuerda que servía para abrir la válvula de escape del aerostato, con lo que consiguieron que éste funcionase automáticamente; al caer desmayados Berson y Suring en el suelo de la barquilla.

El globo tomó tierra á los pocos minutos, siendo auxiliados sus valerosos tripulantes por unos campesinos.

La proeza de Berson y Suring ha causado gran sensación en los círculos científicos de todos los países.

Sociedad Cooperativa

EL PORVENIR DEL OBRERO

De conformidad con el art. 23 del Reglamento, se convoca Junta general ordinaria para las tres de la tarde del domingo próximo 12 del actual, en el domicilio social, Moreras 12, para rendir las cuentas del último ejercicio, y posesionarse de sus car-

gos respectivos los socios que fueron elegidos en 22 del próximo pasado mes.

Mahón 8 Enero 1902.—El Presidente, Juan Arbona.

La Marítima

COMPANIA MAHONESA DE VAPORES

Vencido el Cupón n.º 1.º de las Obligaciones de esta Sociedad pueden los Sres. tenedores presentarlo al cobro en la Dirección, Infanta, 24, todos los días laborables de nueve á 13.

Mahón 3 Enero de 1902.—El Director Naviero.—Juan F. Taltavull.

El despacho de pasajeros para la expedición del vapor correo que sale los domingos á las seis, se cerrará en esta Dirección el sábado á las veinte. Las personas que el domingo tomen su billete á bordo, deberán abonar el recargo de diez por ciento establecido para el despacho á última hora.

Mahón 8 Enero de 1902.—El Director Naviero.—Juan F. Taltavull.

La Menorquina

Compañía de Navegación en Liquidación

A tenor de lo prescrito en el artículo 25 de los Estatutos de esta Sociedad, se convoca la Junta General ordinaria para el domingo 26 del actual, á las once de la mañana en el domicilio social, calle del Angel 10.

Mahón 8 Enero 1902.—P. A. de la Comisión Liquidadora.—Miguel Llamblas, Secretario.

SECCION OFICIAL

Ayuntamiento de Mahón

En cumplimiento de lo que dispone la ley municipal, ha acordado este Ayuntamiento en sesión del ocho del actual, fijar en once el número de Secciones en que se ha de dividir este término en el corriente año, para formar la Junta municipal de que trata el artículo 64 de aquella.

El cuadro de dichas Secciones queda expuesto al público en la Secretaría de este Ayuntamiento, á fin de que puedan hacerse ante la Excm. Diputación provincial las reclamaciones á que haya lugar dentro del término de ocho días, fijado en el artículo 69.—Mahón 9 Enero 1902.—El Alcalde Presidente, Juan Victory.

1902

Hoja del Calendario para mañana

Enero 12 domingo

Stos. Arcadio y Modesto mrs., Benito y Victoriano obs. y Nazario monje.

Sale el Sol á las 7.25.—Pónese á las 4.52.

Luna nueva.—C. creciente el 17.

F. FABREGUES IMP. MAHÓN

ANUNCIOS

Evaristo Juncosa

Prevegno á mis clientes que todos mis chocolates, aunque llevan la marca registrada estampada al margen, son groseramente imitados, y, por lo tanto, me reservo el derecho de acudir á los Tribunales de Justicia para perseguir á cualquier falsificador.

No fiarse de los productos que ofrece otro fabricante del mismo artículo, cuyos paquetes envuelve con cubiertas de los mismos colores, con letreros y adornos parecidos, para sorprender la buena fe del público.

La casa JUNCOSA, fundada en 1835 por mi señor Padre, sigue siendo la misma y continúa teniendo el Despacho Central en la Calle de Fernando VII, n.º 10.

Toda carta ó pedido puede serme dirigida bajo mi solo nombre

EVARISTO JUNCOSA.-Barcelona.

Sin temor de error ó confusión con el imitador.

Representante en Menorca,

Miguel Thomás

CARDONA Y ORFILA, 30.-MAHÓN.

SUBASTA

El día 18 del corriente á las once de la mañana se procederá á la venta en pública subasta de la casa número 12 de la calle de las Moreras de esta ciudad, con salida á la calle de San Alberto donde tiene dos puertas señaladas con los números 7 y 9 perteneciente á los herederos de D.ª María Orfila y Pons.

Dicha subasta tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Andren y Pons (Rosario n.º 18), bajo el tipo de 10.000 pesetas, no admitiéndose postura inferior, y con sujeción á las condiciones que obran en poder de dicho notario. Mahón 3 de Enero de 1902.

Almacén de muebles de Sintés

Plaza Príncipe, 6-Mahón

Gran surtido en toda clase de muebles, cuadros, espejos, alfombras y cortinages de todas clases y precios

Novios, aprovechar la ocasión

NODRIZA

Una de diez y ocho años desearía encontrar criatura para amamantar en su propia casa. Leche de pocos días. Para informes, Estanco Villa-Cárlos.

PATATAS color encarnado especiales para la siembra

Se han recibido directamente de Francia procedencia Clermont-Fd. Se venden á precio módico en la calle Prieto y Caules nun. 72 (tienda de comestibles.)